



Salida, voz y lealtad en las protestas latinoamericanas. Bolivia, Ecuador, Uruguay y Venezuela: el retorno de la política

Panel Estado, sociedad y derechos

Viernes 28/03/14 – 14:00 a 16:00

Alicia LISSIDINI (UNSAM)

Este trabajo tiene como principal propósito identificar algunas de las paradojas actuales de la participación política latinoamericana, tomando como eje cuatro países: Bolivia, Ecuador, Uruguay y Venezuela. La hipótesis central que lo guía es que los intentos de imponer la “antipolítica” durante la década del noventa terminaron, paradójicamente, por promover el retorno de la política y el giro a la izquierda.

La proliferación de manifestaciones y la diversificación de repertorios de protesta contra el intento de vaciar a la política de sentido, al tratar de imponer un consenso que priorizaba la estabilidad económica y el orden neoliberal, provocaron una mayor politización y la activación de muchos de los excluidos (tanto de los históricamente excluidos, como los indígenas, como de los “nuevos”). La presión social frente a la pretensión de convertir al mercado en organizador político promovió la participación política más allá de la estrictamente electoral y terminó por impactar también en las elecciones. A partir de la conceptualización de Hirschman, se propone entonces analizar las voces, salidas y lealtades considerando como hipótesis tres escenarios: voces y salidas outsiders para los casos de Ecuador y Venezuela; voces y salida partidaria en el caso de Bolivia; y voces y lealtad para el caso de Uruguay.